



戦後76年 戦争の悲惨さ伝える 新作能『長崎の聖母』

戦後76年。あの悲惨な戦争を忘れてしまったかのようない日本社会を危惧して、近年さまざまな反戦・平和への取り組みが見られる。沖縄戦や広島・長崎の原爆等の体験者は「命」となって「命の尊さ」を訴えているが、能楽師の清水寛一さんは、新作能『長崎母』など、数々の作品を通して一人一人の「命」に向き合う「空間」を提供し続けています。8月の東京公演を前に、東京・港区の鍊仙会に清水さんを訪ね、インタビューした。

「被爆マリア」の能面を持つ能楽師、清水寛二さん

能は、室町時代（14世紀）に生まれた歌舞劇で、日本文化を代表する伝統芸術として世界に知られる。仮面（以下・能面）をつけた、美しい装束の演者によるセリフと舞。そして笛や小鼓・太鼓による囃子と地謡太鼓による囃子と地謡（コーラス）が独特の世界観を織り成していく。

惨を忘れるな」と語り掛け、全ての死者の平安を祈り、舞うのだった。原爆をテーマにしたこの新作能が誕生するきっかけになつたエピソードを、清水さんはこう語る。

「長崎で約20年前、ある人から『原爆をテーマに能をつくれませんか』と言われました。そこで能作品を手掛けていた多田富雄生

能面の内側は
暗闇の精神世界

能の舞台で、さまざまな表情を見せる能面は、目と口に直径1センチほどの穴が空いている。目の穴からは演者自身の足元は全く見えない。能面によつて演者は「精神世界」に閉じ込められるという。清水さんは浦上教会での初演をこう振り返る。

「柱のない舞台で、かび上がりさせていく

演の過尊浮。そして、この公演になつたのだ。

を込めた新作能『長崎の聖母』の初演は大好評だった。これが追い風となり、2015年には、「核拡散防止条約（NPT）再検討会議」が開催された米国でのニューヨークやボストンでも公演する」と

アの女が、「ヤコブの井戸」で水をくみ交したという新約聖書を題材に、民族の対立のない平和な世界を願う作品である。こうして清水さんが演出・シテを務めるこになつた『ヤコブの井戸』は、『長崎の聖母』と共に2019年8月4日から8日まで、『長崎の聖母』と

投下（1945年）された場所でもある。物語は、「浦上天主堂崩れ」でキリストンの流刑地となつた島根県の津和野からの巡礼者が、かつて原爆で破壊された浦上天主堂を訪れ、「被爆マリア像」をほうふつとさせる女性が、「原爆の悲惨を忘れるな」と語り掛け、全ての死者の立

『長崎の聖母』の初演は2005年11月、純心女子学園創立70周年と被爆60年の企画として浦上教会で上演された。これは、多田さんの新作能「戦争三部作」（沖縄・広島・長崎）の中の一つとして構成されている作品だといふ。

A person in a white face paint and elaborate blue and gold costume, holding a red object.

新作能劇『聖風』の一場面(写真提供 ディック)